

Special Talk

内閣府特命担当大臣

村上 誠一郎



一橋大学助教授・CCA代表

佐山 展生

カネボウやダイエーなど、企業再生への関心が一段と高まっている。

企業が再び競争力を取り戻すために、何をなすべきか。

産業再生機構担当の村上誠一郎大臣と

一橋大学大学院・佐山展生助教授が、企業再生の今後について語る。



Photos by Kozo Kazuhashi

産業再生機構で育った経営のプロたちが日本を変える

産業再生の
プロジェクトX

佐山 カネボウやダイエーといつた大規模案件を扱うようになり、産業再生機構の存在が大きくクローズアップされつつあります。これまでの産業再生機構の働きぶりを、どう評価されていますか。

村上 ご存じのように、日本の金融機関は譲送銀行行政が長く続いたため、利率が同じ商品の競争に負け暮れるばかりで、専門開発力がなく、取引先企業がO&Bゾーンに入っているのか、さうでないのかの目利きができる人も乏しかったと思われます。その現れが、ハブルが崩壊して以降の不正債権問題ではないでしょうか。

昔、トヨタ自動車も倒産寸前の危機に見舞われました。が、これをみると再生させ、いまや「世界のトヨタ」になっています。私は、産業再生機構は文字通り、産業再生の「プロジェクトX」とだと考えています。今まで企業再生、産業再生に携わる機関やシステムがなかったわけですが、

産業再生機構には、公認会計士や弁護士、企業の実務者など幅広い有能な人材が集まり、日々、産業再生のノウハウが蓄積され人材も育つているところです。

佐山 産業再生機構の役割は、産業の再生とともに金融の再生もあると思いますが、どう取り組んでいますか。

村上 今まででは取引銀行が2~3行、大企業だと4~5行以上もあり、また、いわゆるメインバンク寄せが起こることなど、銀行間の利害調整に何年もかかることもあります。が、産業再生機構が行司役として調整に当たることで、短期間で調整できるようになります。これは大きなメリットだと思います。産業再生とともに、金融の立て直しも同時に進行で取り組み、それも從来に比べてはるかに加速するようになつたのではないかというふうか。

佐山 再生可能なかどうかを見極めるポイントは、まずは可能な限り実態を正確に把握することだと思います。なによりも重要なことは、誰が再生

55 Forbes/Japan February 2005



村上誠一郎

1952年生まれ。77年夏大立学部卒業後、福島県警察署勤務。82年東北地方整備局土木課勤務。84年当選議員。90年当選議員。95年当選議員。96年4月より現職。97年4月内閣府副大臣就任。98年内閣府副大臣就任。99年内閣府副大臣就任。2000年大蔵省税制課長就任。2001年内閣府副大臣就任。2002年内閣府副大臣就任。2003年内閣府副大臣就任。2004年内閣府特命担当大臣(産業再生機構・環境政策)。行政改革・構造改革担当。地域再生担当大臣に就任。

資産査定ができるシステムが準備されてきたとの自信はあります。その結果、新たに販売市場が育ち、資産の査定業務をはじめ、再生を担う人材も育つこともあります。

人気なチャレンスの到来

February 2004 Forbes/Japan 55



佐山展生

Sayama Nebula

1963年生まれ。76年筑波大学卒業後、帝人に入社。87年・井鶴行（現・井鶴友雄会長）入社、M&A事業立ち上げ。94年春一二期大学院修了。99年千葉工業大学大学院社会理工学専修研究科博士課程修了。同年独立・吉田證券フォンド・ヒュンザトリアル代表取締役在パートナー就任。2004年1月一橋大学大英英語国際企画略歴研究科助教就任と同時にM&Aアドバイザリーフォーム・GCA代表取締役就任。

人社してからかなりの年齢になります。しかし、再生機構をはじめ、民間でもいろいろな再生ファンドが生まれて、経営の実践の場が提供されるようになります。経営力のボランティアの多いと思います。

村上 政商の世界も、太陽も、なつてみて「なるほど」とわざわざおきまつたことがあります。企業再生機構の役割であります。自分が政治家の秘書であつたときに、実際に政治家大半になつてからでは、月と星と並んでいます。企画部も社長と社員では、それくらい

いギヤンフがあるはずです。
社長はすべての責任を負わなければならぬ。大蔵委員長のときにつくづく思いました
が、日本経済の再生が運れた
原因は不良債権の処理が遅れ
たことです。はつきり言えば、
ゼネコンや金融機関の経営者が
が、自分がトップの間に問題
を発生させたくないとの自
己保身の思ひが処理を遅らせ
たのです。

企業の実態を100%把握することは無理なんですね。しかし、可能な限り100%近くづけないといけない。そこで手を抜くと、先々必ず問題が出てきます。

村上　おっしゃるとおりです。これまで、カネボウやヤマト、イー等の資産査定を手がけていますが、機構の査定で、会社の本当の経営実態、財務の実態が明確にされたと思います。

今までの私の整理においては、ある面では少しアバウトな評価になつていたとの感想がありますが、産業再生機構

構の場合は、少しでも取扱いが楽になると、いろいろな方面から句を言われかねません。なアレッジャーですね。
村上 そのとおりで、心取り組まねばなりません。
佐山 とはいえ、カネボウダイエーのような大企業で、そろそろ経験することははずです。これまで資産つかりと評価できる人材になかったので、今回はますオン・ザ・ジョブ・トレーニングでかなりの数の人材につながります。

アメリカにはターン・アンド・マネージャーと再生のスペシャリストが数種あります。

を使以上、きちんと期限文
区切つて、はじめをつけること
が大事だと思っているので
で、現時点では延長する意
はありません。

金をもらし、携帯ももらいたいなど、いたり。だけ今は、それが許されない時代ではない。過るては別ち改むるにはかかることがあります。なれど、です。間違つて、いると思つたら、すぐに軌道修正正することがトップの最重要の役割です。

しかし、このポジションにして、規制改革、行政改革、特区、地域再生、そして産業再生機構を担当していますが、残念ながら看守をはじめ、企業や利益団体も含め、自ら改革しようという上にモルタルが希薄になつてゐると思ひであります。過去のようになりません。過去のようには黒船の来航、敗戦、それにブランザ合意といった外圧のイン

構の場合は、少しでも取扱いが楽になると、いろいろな方面から句を言われかねません。なアレッシヤーですね。
村上 そのとおりで、心取り組まねばなりません。
佐山 とはいえ、カネボウダイエーのような大企業で、そろそろ経験することははずです。これまで資産つかりと評価できる人材になかったので、今回はますオン・ザ・ジョブ・トレーニングでかなりの数の人材につながります。

アメリカにはターン・アンド・マネージャーと再生のスペシャリストが数種あります。

を使以上、きちんと期限文
区切つて、はじめをつけること
が大事だと思っているので
で、現時点では延長する意
はありません。

リーダーを育てる
佐山 リーダーシップの
あります。リーダーは
分で考えて、自分で率先
することが間われます。
の場合、受験勉強に累積
るように、決まったこと
つもり勉強する能力、言
たことをきちんとやれる
は育てできましたが、自
考える能力を鍛えてこな
たという問題ですね。
村上 そのとおりです。
は大学入試でピーコを迎
えます。そこまでは、や
だ、家庭教師だと勧説を
るが、大学に入つてしま
それ以降はこれまで上向
んでいたグライダーが
飛行になる。

が使う以上、きちんと期限区切って、はじめをつけることが大事だと思っているのですが、現時点では延長する意図はありません。

たのが離れて残ら行宮前本
スのいを



夏の甲子園の高校野球と同じように全勝しなければ、優勝、乗り越えてトップになつた途で敗でもするとそれをおしまいになる。

そんな減農土義をなんとか乗り越えてトップになつたら、まるでそこがゴールのような仕組です。社長になつてから、まるでそれがゴールのようないい意識をもつてやるうという意欲も出でます。

そのためにも教育が重要です。私は、幼少時には文才力、理解力、数的処理能力を身につけ、その上に中・高校では自分の頭で考え方をつけ

ることが堅実の課題だと考えています。でないと、ノーベル賞を受賞するなど、第3の小柴さん、田中さんは出てきません。

佐山 自分で考え方をもつた人を若くても引き上げ、生かせるシステムが必要です。

村上 子供のころ、大蔵省の事務次官だった伯父から「銀行には行くな」と言われたものです。銀行は最初に100

点を与えられるが、以降、ホームランを打っても加点されない。その代わり、素行が悪い、態度が悪いとどんどん減点されていく。失敗を恐れず

佐山 大企業であります。戦略も全部はじかれる。

村上 最初はみんな怪秀ですけれどね。どうぞ。ところが、今は私の周囲で銀行に行つた者たちが子会社や関連会

社です。銀行は集めた人材をよろに全勝しなければ、優勝、教育を使いきれなかつたと云ふしかない。社長になれません。

途中で敗でもするとそれでおしまいになる。

そんな減農土義をなんとか乗り越えてトップになつたら、まるでそこがゴールのようないい意識をもつてやるうという意欲も出でます。

村上 子供のころ、大蔵省の事務次官だった伯父から「銀行には行くな」と言われたものです。銀行は最初に100

点を与えられるが、以降、ホームランを打っても加点されない。その代わり、素行が悪い、態度が悪いとどんどん減点されていく。失敗を恐れず

佐山 大企業であります。戦略も全部はじかれる。

村上 最初はみんな怪秀ですけれどね。どうぞ。ところが、今は私の周囲で銀行に行つた者たちが子会社や関連会

社です。銀行は集めた人材をよろに全勝しなければ、優勝、教育を使いきれなかつたと云ふしかない。社長になれません。

途中で敗でもするとそれでおしまいになる。

そんな減農土義をなんとか乗り越えてトップになつたら、まるでそこがゴールのようないい意識をもつてやるうとい